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معالي وال عضو المجلس الأعلى حاكم الشارقة، أصحاب السمو صاحب السمو الشيخ سلطان بن محمد القاسمي
 تي.يداوالسعادة سادتي وس

أشعر بتواضع كبير وأنا أخاطبكم مقرًا بأنني أقلكم علمًا وأصغركم مكانًا، أنا لست ملهمًا بل مُلهمًا، ألهمني قادة 
كبار تربيت على ثقافتهم وعلى توجيهاتهم، وأذكر هنا ما يقارب النصف قرن تشرفت فيها برعاية سيدي صاحب 

مير الخلق، أفكنت إذا نجحت أنجح كطالب لخير معلم،  السمو راعي هذا الحفل، وتتلمذت على يديه علمًا وخلقًا
 . أمير العلم، أمير الثقافة شكرًا لك على رعايتك ودعمكم لي

كذلك أذكر علماء كثيرين لهم فضل كبير علي أحدهم سمعناه الأن صاحب السمو الملكي الأمير الحسن بن 
عظمته بتواضعه و  فأنا اسمي الحسن بن طلالى بأنك طلال طلال الذي دائمًا يكرمني بأن يقول لي لا تتباه

وحبه لي، أيضًا أود أن أوجه تحية لي سعادة إيرينا بوكوفا التي عملت وتشرفت بالعمل معها في مناصب عديدة 
 .أس العديد من مناصب الأمم المتحدة بصفتي الشخصيةلي قمت بتر  

لم كخطاب انما كمبادئ تعلمتها من هؤلاء القادة الكبار على مسيرة نصف قرن، وأنا هنا لن أتكلقد ألهمني 
 القادة الملهمين.

كذا ه، كل ما يخطر بذهنك بأنه ممكن فهو ممكن كل ما يتخيله العقل البشري هو حقيقة تنتظر التطبيق ان
فشل فقط عندما يتوقف عن المحاولة، ما دمت تحاول مهما سقطت ، علمني قادتي أن الإنسان يأثبت التاريخ

يريد الله لنا ما  لكي تعلمت بأن عند الله أقوام إذا أرادوا أراد وبالتالي علينا أن نبدأ نحن بالإرادة ،فأنت لم تفشل
ا فينا، ير حياتنا وكل ما حولنا ومويغسيحكم مستقبلنا  ، علمني أن الذكاء الإصطناعي على مدى هذا القرن نريد

المحبة  ومات التي شرفتني بثقتها، علمني أنمع الحك سيرة حياتي هو شراكتيعلمني أن خير شريك وداعم في م



 ،فلا يمكن أن تحب ولا أن تُحَب وأنها أكثر الأمراض عدوى بل هي أقسى من فايروس الكورونا أقوى سلاح
 .المحبة أقوى مرض في الدنيا

يجنبنا وت السك، الابتسامة تحل العديد من المشاكل و أن السكوت والابتسام من اقوى أدوات النجاح قادتي علمني
لمني أن ، عالعديد من المشاكل، علمني بأن الدخل الشهري يمنعني من الفقر ولكنه أيضا يمنعني من الغنى

الظروف لا تصنع الإنسان بل يجعله يكتشف نفسه ويكتشف قدراته، علمني أنك إذا قمت بشراء ما لا تحتاجه 
ن ليس صية الرجل من طريقة تعامله مع مطر قريبًا أن تبيع ما أنت بحاجته، علمني أنك تعرف شخاليوم ستض

د من يريفالرجل الحقيقي والمرأة الحقيقية، علمني أن الراحة مضرة للصحة  هكذا يتبين معدنله مصلحة عندهم 
هاره، إذا أردت إقناعي نا في ليله عليه أن يتعب في الحفاظ على صحته فعليه أن يتعب، ومن يريد أن ينام هنيئً 

ن العمل يتعب وإذا توقف ع ح قلبي؟ فالقلب أكثر عضو في الجسمأقول لك لماذا لا أري ،راحة فكري بأن علي إ
 .لأشداء هم الذين يدومون هناك حياة، علمني أن أوقات الشدة لا تدوم وأن ا فلا يتبقى

الذي ينطبق علينا "الأسد لا ييأس من السعي أن لا أيأس كما هو قانون الطبيعة  كما تعلمت أيضًا من قادتي
تيأس بل استمر  " لاوهو يعلم أنه ناردًا ما سيقتنص الفريسة ولكنه يستمر في السعي والمحاولةراء فريسته و 

زهم على لقادة يصبون تركيفهذا ما تعلمته، علمني أن الفائزون يصبون تركيزهم على الفوز أما ا بالمحاولة
انات للإمتحانات، أما في الحياة العملية نحن نواجه الإمتحنتعلم الدروس ونستعد الفائزي، علمني أننا في الدراسة 

يساعدني في التوجيه وتصحيح أخطائي، ونتعلم منها الدروس، علمني أن أتعلم دون الحاجة إلى المعلم إلا ل
ا يعلينا أن نتعلم وأن يتغير التعليم في جميع المؤسسات التعليمية بالعالم وقد قلت هذا الكلام في هارفارد وكولومب

وغيرها، ان التعليم الحالي يسيء إلى أبنائنا لقد انتهى التعليم وعلينا أن نتعلم ونتوجه إلى التعليم لغرض  MITو
للنجاح في  بتكار وليسواحد "الإبتكار"، لم يعد في الدنيا هدف للتعلم إلى الإبتكار، علمني أن اتعلم بهدف الإ

وليس أن تحقق السعادة لنفسك بل أن ترى  إسعاد الأخرينالإمتحانات، علمني أن السعادة الحقيقية هي في 
 .في أعين من تسعدهم تلك هي السعادة الحقيقية السعادة

ة ويجب أن أعرف كيفية جعلها نعمة، أن المعاناة نعم الذي علمني كما قال مقدمي الكريم علي في الثناء
بتحصيله  بأنه منحه فرصة المعاناة ليستمتع المعاناة ليست نقمة بل هي نعمة وكل من يعاني عليه أن يشكر الله

وص جب يؤديه على وجه الخصنعمة النعمة، علمني أن خدمة المجتمع ليست تبرعًا ولا كرمًا ولا حسنة بل هي وا
فكل ما أملكه من خير هو من فضل المجتمع هي واجب لرد بعض من فضل المجتمع علينا عمال رجال الأ



علمني أن أغفر لأعدائي مع نا إلا أرد فضلًا بسيطًا من فضل المجتمع علي، وعندما أقدم خدمة للمجتمع ما أ
تذكر أسمائهم هذا مثل صيني قديم "اغفر لأعدائك ولكن تذكر أسمائهم دائمًا"، علمني أن من لا يحبني له 
 فضل علي أيضًا لأنه يحميني من نفسي ويحميني من أخطائي ويجعلني أكثر حرصًا لمعرفتي بأنه يراقبني

، علمني أن المستشير وإن كان خير من المستشار رأيًا إلا أنه يزداد برأيه حتى أخطئ فله الفضل علي بذلك
علمني كما أتعلم من القادة أن أتعلم من الشباب من الجيل الذي ولد في عصر المعرفة  كما قال ابن المقف ع،رأيًا 

 م منهم الإبداع الذي يقدمونه، علمني بأنني ما بلغتعلمني أن أتعلفي حضن أمه ولد يشرب الحليب والمعرفة 
من العلم إلا قليلا وأن العلم يشبه الجزيرة في وسط بحر الجهل كل ما زادت معرفتك زاد اكتشافك لمدى عدم 

، علمني أن الإنترنت هي المحيط الوحيد في الدنيا منذ خلقت البشرية فالجاهل فقط من يظن أنه يعرفمعرفتك 
وأن هذه فرصة جميعنا متساوين  ”IP Address“فيه المساواة الكاملة، نحن في الإنترنت أرقام الذي تتحقق 

قيادة العالم كما قدناه عدة قرون، علمني أن أحترم طريقة تفكير تاريخية لنا حتى نعيد تفوقنا ونعود كعرب ل
 يق مبكرًا حتى أعمل وأحققأف لحقيقة، علمني أن لا أنام طويلًا وأحلم بالنجاح بل أنغيري وأنني لا أملك ا

لأن الحقيقة لو كانت واضحة كالشمس لما استطعنا النجاح، علمني أن البحث يجب أن يكون دائمًا عن الحقيقة 
كُر مت وأنني لا أشعر إلا بأنني أُكرمت و رؤيتها، علمني أن أشعر دائمًا في مثل هذا اللقاء أنني هنا لأتعلم منكم 

 قلت جميعكم خيرًا مني وأفضل مني علمًا ومكانة.بأن أكون بينكم، وكما 

تقيت بكم قبل ما يقارب نصف القرن كنت مُلهمًا لي شكرًا سيدي صاحب السمو راعي هذا الحفل، منذ أن ال
 وكنت صاحب فضل علي وحتى اليوم وإلى أن أموت؛ شكرًا جزيلًا..


